

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.	PROPIETARIO	ANUNCIOS
Huesca: un mes, 1 peseta. Fuera: un trimestre, 3'50 (Pago adelantado.)	MARIANO CASTANERA <i>Redaccion y Administracion</i> 8, Sancho Abarca, 8.	Diez céntimos peseta linea. Formas especiales, anun- cios de temporada y comu- nicados, precios convencio- nales.

Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Mónica y San Ciriaco.
CULTOS.—Misas de hora: de Alba, de 8 y media, 9 y 12 y media en la Catedral; de 8 en la nueva Parroquia del Salvador (Catedral); de 9 y 11 en San Lorenzo, de 9 en la capilla de Montserrat y de 8 y media en Santa Teresa.
En San Vicente el Real á las 8 la misa al Sagrado Corazón de Jesús.
A las 4 y media de la mañana saldrá el Rosario de la Real Basílica de San Lorenzo recorriendo varias calles de la población.
La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 y media de la tarde.
CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora de los Dolores en la Catedral, San Pedro y San Lorenzo.
SANTOS DEL LÚNES.—San Pío y San Gerundio ob.
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.
La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.
CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora de las Nieves en San Pedro.

Diversiones públicas.

TEATRO PRINCIPAL.—Compañía cómico-lírica.—Función para mañana domingo 4 de Mayo.
1.º Sinfonía.—2.º La zarzuela en dos actos titulada «Las hijas del Zebedeo». 3.º La zarzuela en un acto titulada «Toros de puntas».
A las ocho y media.—Entrada general 2 reales.

SE arrienda la casa número 9, de la calle de las Cortes; dirigirse á la calle de Artigas, número 19.

ARRIENDO. Se hace de una tienda con habitación. En dicha tienda hay estantería y mostrador propia para toda clase de comestibles. Calle de San Lorenzo 42, 2.º informarán.

Sección de Noticias.

Un señor diputado, ha presentado en el Congreso una proposición de Ley, que es, indudable, ni ha meditado, ni pensado lo suficiente antes de hacerlo.

La proposición dice así:

«Artículo 1.º Las horas de trabajo para el obrero urbano, no pasarán de ocho por jornal.

Art. 2.º La *Gaceta de Madrid* y los *Boletines Oficiales* publicarán diariamente el precio de los jornales en cada provincia.

Art. 3.º Las empresas de los ferrocarriles trasportarán gratis á los obreros que por falta de trabajo ó deseo de mejorar su salario abandonen la residencia que les es habitual.

Art. 4.º El uso del derecho concedido á los obreros en el artículo anterior se reglamentará oyendo á las empresas de ferrocarriles y á la comisión de reformas sociales, en el término de un mes á contar desde el día en que fuere publicada la presente ley.

Art. 4.º Para el cumplimiento de lo dispuesto en los artículos anteriores se constituirá en todos los Municipios una junta protectora del obrero, compuesta de las personas que se expresen en el oportuno reglamento. Los acuerdos de esas juntas tendrán el carácter de mandatos del Gobierno para todas las autoridades de la nación »

Esa estrechez de criterio no puede el Gobierno aceptarla en materia de suyo tan delicada.

Ayer decíamos que, de inmiscuirse el gobierno en la cuestión de patronos y obreros no le cabía otro papel que el de mediador para intentar llevarlos á un acuerdo, pero sin que el gobierno pueda ir un paso más allá, sin caer de lleno en el más absurdo de los despotismos, atropellando los derechos que en la materia tiene cada cual.

El diputado que propone ese proyecto pertenece á la familia de los demócratas á lo Martos y esto hace mucho más absurda semejante proposición.

Dónde iríamos á parar, si el gobierno aceptando las teorías del señor Cuartero viniese á imponer una Ley tan descabellada?

La libertad de contratación, así como la libertad del trabajo, no hay gobierno que pueda coartarlas sin cometer el mayor de los atropellos, y al llegar á ese extremo aquél gobierno dejaría de ser gobierno.

Pero vamos á analizar un poco esta cuestión. Aquí, por desgracia de la nación, todo se convierte en substancia, por los políticos. La proposición citada, engendro nacido sin vida, será oída por los señores diputados, tal vez entre sus risitas maliciosas, y dará lugar á que se pronuncien algunos discursos, que trascenderán á todo menos á tratar de solucionar problema tan complejo, y después.... después, se habrá perdido un tiempo precioso, necesario para ultimar los presupuestos y otras leyes pendientes: *et voila tout*.

Y bien, dirán nuestros lectores, que es lo que en limpio sacarán los obreros y que es lo que habremos ganado en el terreno del pavoroso problema social?

Nada los primeros y menos el segundo. Pero se habrá hecho polí-

lica y algo es algo. Esto es lo importante para ciertos elementos que á puro querer aparecer muy socialistas y muy amigos del bien ageno, son individualistas refinados.

Norabuena se ayude por nuestros representantes en Córtes á la solución del problema social del día, pero háganlo en la forma que deben, sirviendo de mediadores entre el capital y el obrero; nunca de otro modo.

Ambos elementos son libres y ambos tienen un derecho sagrado que nadie puede coartar.

Qué diríase si unos representantes en Córtes alzasen su voz y pidieran el establecimiento de una Ley por la que forzosamente se impusiese al obrero la obligación de trabajar un número de horas excesivo, y que fijara hasta los jornales que había de devengar?

Reglaméntese el trabajo de los niños y mujeres en el taller; es además de humanitario preciso para la no degeneración de la especie. Hágame más, pónganse cortapisas á la forma de trabajar el obrero, obedeciendo á esas mismas causas, en determinadas explotaciones, en las cuales una carencia de aire oxigenado suficientemente hace que naturalezas robustas se consuman con terrible lentitud; ó légílese sobre la manera de desarrollar otras explotaciones, donde la vida del obrero además de penosa se amortigua con afecciones adquiridas en el trabajo.

En ese sentido quisiéramos ver levantarse una voz que clamase y se hiciera oír en el Congreso hasta conseguir una sábia Ley.

Todo lo demás que se intente en otro sentido debe ir solo encaminado á intervenir en buena forma entre patrono y obrero para que uno y otro no sufran quebrantos y á legislar leyes y hacer tratados que beneficiando al productor nacional, sin llevar la cosa al exceso, redunde ese beneficio también en pró del obrero, brazo y ayuda de ese productor.

Lo demás, todo quedará convertido en nubes que se las llevará el más ligero vientecillo.

Aun cuando ligeramente dimos cuenta ya de la nueva festividad mercantil que establece la importante villa de Grañén, volvemos á llamar la atención sobre aquélla por cuanto entendemos promete ser animada dada la bonísima situación en que se halla la precitada villa.

Un amigo íntimo nuestro, D. José Arizón, que hoy ejerce de alcalde á satisfacción de aquél vecindario, no ha perdonado desvelo para lograr el mayor lucimiento de la fiesta mercantil, procurando allanar cuantas naturales dificultades se presentaron para el caso, logrando hacer que los habitantes de Grañén se apresten todos gustosos á coadyuvar al objeto, para lo cual, habrá hospedajes, locales y sitios á propósito para albergue de los concurrentes á la fèria y para colocar los ganados de todas las clases. Además, á fin de hacer más llevadera la estancia de los feriantes que concurren con caballerías, los vecinos facilitarán gratis cuanta paja les hiciera falta para el consumo de ellas. No se exigirá impuesto de ninguna especie por los puestos de venta.

Con tales ventajósísimas condiciones no es mucho aventurar suponer

será la feria de la villa de Grañén una de las más concurridas de la provincia.

Nuevas pruebas de alumbrado eléctrico por medio de la pila inventada por el teniente coronel Cabanyes, han tenido lugar en el ministerio de la Guerra. La instalación de diez lámparas, alimentadas por una pila que hacía 62 días estaba cargada, ha dado resultado satisfactorio.

Las lámparas están montadas *en derivación*, pudiendo hacer que una sola, ilumine ó todas, como se quiera. Son las lámparas de seis bujías y arrojan una luz blanca y fija.

El coste resulta á cinco céntimos de peseta por luz hora. Hasta ahora no se precisa el valor de la pila y sentimos no conocerlo, así como con qué productos se verifica la carga.

Por el gobierno civil de esta provincia, se nos ha facilitado los dos telegramas oficiales que insertamos en otro lugar de este número.

Esta atención la agradecemos, tanto más por el grandísimo interés que esas noticias entrañan hoy para todos.

En Barcelona algunos grupos recorrían ayer la ciudad obligando á los panaderos á retirarse á sus casas sin repartir el pan, llegándose á dar el caso de, al ofrecer pequeñas resistencias, arrojarles los panes al suelo y pisotearles.

Es tal el grado de penuria en los pueblos de nuestra comarca, que en alguno como Castellazuelo, Pozán y otros de Barbastro, no pueden sulfatar los viñedos, por carecer de medios para la compra de la sal de cobre.

De forma que si la enfermedad criptogámica ataca sus viñedos, tendrán que verlos agostarse y perecer sin poderles aplicar el remedio que la ciencia aconseja en semejante caso.

¡Hay mayor desconsuelo!

Se halla vacante la secretaria del Ayuntamiento de Esposa, dotada con 155 pesetas al año y casa franca, y la de Robres lo estará desde primero de Julio, según anuncian de la Corporación municipal, la que tiene de dotación 700 pesetas al año.

Con el nuevo fusil, modelo 71-90, ha sido dotado ya casi todo el ejército de la Nación, hasta cuerpos de caballería.

En Huesca, lo tienen como dijimos las fuerzas de infantería acantonadas y hasta los quintos lo llevan ya para la instrucción.

El nuevo fusil es una transformación del usado por nuestro ejército, y pertenece también al llamado sistema Remingthón: un alargamiento de la recámara, la nueva pólvora de que se ha dotado al cartucho y bala con envuelta de talón, son las principales modificaciones debidas á los señores Freyre y Brull, jefes de artillería, que con sus estudios, han prestado un verdadero servicio al ejército.

El nuevo fusil, tiene alza para tirar hasta 1200 metros, que es la distancia máxima á que debe hacer fuego la infantería, con arreglo al reglamento táctico español: al efecto se usan las alzas antiguas, y para las distancias de 1,000 á 2,000 metros, un suplemento á corredera que tiene su punto de mira, en el lazo izquierdo de la primera abrazadera del fusil.

La bala pesa 25 gramos, ofrece las ventajas de no ensuciar al soldado ni al arma, de no poderse extraer del cartucho. El lubricante se halla en forma de lenteja, entre la bala y la pólvora, que se compone de una carga de 4'75 gramos de pólvora granular muy fina. El forzamiento de la bala obliga una trayectoria muy rasante, siendo los alcances mucho mayores del alza calculada.

En Murcia se venden chocolates á dos reales libra, azúcar á diez cuartos y chorizos de *Candelario* á seis cuartos.

Por supuesto que así serñn los chorizos, el chocolate y el azúcar.

Se ha acordado en Sabadell la creación de un Banco agrícola, cuyas operaciones se harán extensivas á todos los agricultores de aquel partido judicial.

En Reus existe también el mismo propósito.

En Huesca nos basta con los usureros.

Recientemente falleció en el Rosario, República Argentina, el ex-presidente del Uruguay, general D. Maximino Santos.

Creíase generalmente que había fallecido en circunstancias asaz modestas, ya que no en la pobreza; pero ahora resulta, según un diario americano, que deja una fortuna de 15 millones de pesos, invertidos en su mayor parte en valores ingleses y ferro-carriles norte-americanos.

El general Santos, como otros dictadores, supo aprovechar su estancia en el poder.

Un diario de Roma dice que Su Santidad piensa fundar un periódico en la India, confiando su dirección á la Compañía de Jesús. El Pontífice ha recibido con este objeto, según parece, una importante ofrenda de un inglés millonario.

La reina de Rumania destina á una rifa de beneficencia, un misal;

(de la Iglesia griega) que es una maravilla bibliográfica. Las hojas son de márfil con filetes de plata. La encuadernación también es de márfil, y sobre las tapas brilla la cifra de la Reina, formada por varios diamantes. El cónsul de Rumania en Amberes ha adquirido el libro por 10.000 francos.

En la actualidad se fabrican en los Estados Unidos cristales de papel que tienen el aspecto del vidrio esmerilado, y que poseen la propiedad de interceptar los rayos luminosos, dejando paso á los rayos caloríferos. Esta facultad los hace muy ventajosos para los invernáculos. La experiencia ha demostrado que su duración es de cuatro años.

Dice un militar portugués que, en los Estados Unidos, se han hecho experimentos relativos á la supresión de las herraduras de los caballos. El Gobierno mandó que continuasen dichos experimentos, y esto se hizo con los mejores resultados. Un escuadrón de caballería recorrió 900 kilómetros, marchando, no solamente sobre pavimento empedrado, sino por caminos pedregosos y por declives. Según algunos, es la herradura más bien adorno que auxilio en la marcha de caballos, y éstos pueden recorrer grandes distancias sin ellas, con tal que se procure que no haya rebordes ó porciones hendidas en los cascos, y también que las plantas lleguen á adquirir suficiente rigidez y firmeza.

Correspondencia.

Madrid 2 de Mayo de 1890.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

En esta córte no ha ocurrido hoy incidente alguno, digno de mención, habiéndose celebrado la procesión cívica por los mártires en la independencia nacional de 1808.

Al desfile por delante del monumento que guarda las cenizas de aquellos héroes han asistido 14.000 hombres de las tropas de Madrid y sus cantones, alarde de fuerza, que ha sido muy comentado esta tarde en todos los círculos.

La manifestación obrera, grandiosa, imponente, del día de ayer, en que no se ha desmentido la sensatez de las clases trabajadoras, no podía satisfacer en modo alguno á los mendigos del orden, y estos han tratado de aprovechar los días que restan hasta el domingo, pretendiendo que la huelga se prolongue hasta entonces so pretexto de que el domingo celebran la manifestación en muchos puntos donde no quisieron suspender ayer los trabajos las clases obreras.

Ayer en esta córte trataron ya de promover disturbios esos descontentos que solo viven del escándalo y de la alarma, y á no ser por la pron-

titud con que obraron los guardias civiles y agentes de orden público, que sofocaron en su origen la intentona, hubiese sido un día de luto el de ayer para la causa del orden,

Pero amaneció el día de hoy y todo hacía creer que las cuestiones obreras habían terminado, y en efecto, en Madrid nada ha ocurrido, aunque anoche al comercio siempre previsor tuvo á medio encender sus establecimientos y preparados para cerrar almás ligero asomo de peligro.

Pero lo que no ha existido en Madrid, ha habido que lamentarlo hoy en Barcelona y Valencia.

En ambas capitales ha sido preciso hacer intimaciones á las masas mal aconsejadas ó á los ilusos que, desconociendo sus propios intereses, se convierten en instrumentos de ambiciosas miras, siendo preciso el empleo de la fuerza armada.

Para llevar las cosas hasta este extremo han tenido que desnaturalizar el verdadero caracter de la manifestación socialista, comentándose mucho que los que ayer se declaraban en huelga y abandonaban el trabajo, iacitando á ello á los que resistían á seguirlos, sean los mismos que van hoy en son de guerra á pedir trabajo.

Se mejante pretensión denuncia desde luego que han desnaturalizado el verdadero objetivo de los obreros en general, quienes se han limitado hasta ahora á pedir la reducción de horas y el aumento de jornales.

No quiere esto decir que los telegramas oficiales demuestren una gravedad extrema en el conflicto, puesto que hasta ahora se ha limitado lo ocurrido á dar algunas cargas contra los que se han manifestado reacios á disolver los grupos.

Pero admitiendo que no pasen de aquí las cosas, han venido á confirmar la existencia de trabajos preparados en contra del orden público, de la misma manera que ha ocurrido en París.

En esta córte se ha señalado hace algunos días la presencia de ciertos individuos de aspecto más que sospechoso y de procedencia extranjera al parecer, que solo suelen verse en días de alarma y sobre los cuales ordenan las autoridades una especial vigilancia.

Los agentes de vigilancia no abandonaron á estos sugetos ayer tarde durante la manifestación de los albañiles, y por esta razón y sintiéndose cohibidos no pudieron llevar adelante la intentona que proyectaban, pues por la noche tenía ya Madrid su aspecto ordinario.

La prensa en esta ocasión tiene que agradecer la deferencia que ha tenido con ella el ministro de la Gobernación facilitándole todos los telegramas oficiales, tanto de provincias como del extranjero.

Lo más grave que ha ocurrido fuera de Madrid según estos telegramas, es lo de Austria, donde se ha quemado una fábrica y se han cometido algunos desórdenes.

Los gobernadores de la provincias van anunciando la celebración de manifestaciones el domingo próximo y por consiguiente, todavía en ese día tendremos nuevas alarmas y nuevos detalles.

Los demás asuntos han cedido en interés á la cuestión obrera, única que en estos momentos preocupa todos los ánimos, esperándose nuevos telegramas de provincias acerca de ello.—M.

Zaragoza 2 de Mayo de 1890.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Los escasos grupos que mencionaba en mi telegrama han aumentado considerablemente.

Recorren las fábricas muchos obreros que incitan á los trabajadores de ésta á que continúen la huelga iniciada ayer; los patronos han solicitado del gobernador, fuerza, que impida desórdenes; en algunas de ellas se ha negado trabajo á los huelguistas de ayer.

Los albañiles, zapateros y pintores se reñen esta tarde en el teatro de Novedades, en la casa de la Infanta y teatro de Goya.

La comisión que entregó ayer la exposición al gobernador, salió satisfachísima, del recibimiento que éste le hizo.

Las tropas han abandonado las posiciones de ayer, pero continúan sobre las armas en los cuarteles.

Después de terminada la manifestación, varios chicuelos destruyeron el tablado de la música que había en la plaza de la Constitución; un manifestante que les amonestó, fué no sólo desobedecido, sino que para no salir contuso tuvo que refugiarse en el Gobierno civil.

De no ocurrir nuevos desórdenes, mañana inaugurará su campaña la compañía que dirige D. Rafael Valentin.

El eminente actor Mario ha dado aquí 20 funciones y ha sido verdadero delirio el que los zaragozanos han tenido por verle.

La buena sociedad zaragozana ha organizado una becerrada y carrera de cintas que tendrán lugar el martes próximo; el presidir la fiesta las Srtas. de Castellano (Elisa), de Aisa, Lerogayen y Canero y los preparativos de la fiesta hacen presumir que ésta resultará brillante.

Cuando termino ésta se asegura que la huelga terminará hoy, y que mañana todos los obreros trabajarán.

De V. afcmo. amigo,

Mariano Ucelay.

Barcelona 2 de Mayo de 1890.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Muy señor mío y amigo: Por los periódicos habrá V. visto los temores de que estaba poseida la gente en esta capital; ante la huelga anunciada para ayer.

Y había motivos para temer, por cuanto aquí se hablaba de saqueos, de quemar edificios, y qué sé yo cuántas atrocidades, lo cual y apesar de estar las autoridades bien prevenidas para todo, hizo á las gentes más templadas temblar algo.

Por suerte, la tal manifestación de la huelga apareció sin ningún género de violencias y de tal modo tranquila, como ni los más optimistas esperaban; esa es la verdad.

Ne le precisaré cuantos formaban la manifestación porque eso sería aventurado y sujeto á error, le baste con que diga eran muchísimos los

obreros, miles, los que la formaron. Ocupaban al emprender la marcha hacia el gobierno civil, la inmensa plaza de Cataluña, Rambla y casi el paseo de Gracia. Los curiosos estaban en gran número.

Al frente de la manifestación iba su estandarte azul celeste con franja de los colores nacionales, y en medio un letrero que decía «Justicia universal»; después otra bandera roja con manos enlazadas en el centro.

Hubo un momento en que algunas personas pensaron se ponía la cosa mal, ante las voces y silbidos que los manifestantes dieron en la Rambla á un coche, que resultó ser uno de los que conducen el correo.

Siguiendo la manifestación pacíficamente, me dicen que al pasar por el paseo de Colón, los obreros dieron grandes vivas al capitán general Sr. Bianco, que aquí se le aprecia, y éste señor salió al balcón y saludó á los que vitoreaban, con el ros en lamano.

Llegada que fué la manifestación al gobierno civil una comisión de obreros subió al despacho del Sr. Antúnez y le entregó un documento dirigido á los poderes públicos.

Después ví salir al Gobernador al balcón y dirigir la palabra al público, pero no sé qué es lo que diría por serme imposible acercarme lo preciso; dícenme que el Sr. Antúnez se felicitó de gobernar una provincia tan culta como Barcelona y donde dan muestras sus obreros de conocer tan bien los derechos y el orden. Sonaron aplausos y vivas.

La manifestación se disolvió y la ciudad tomó un aspecto de animación desusada, discurriendo multitud de grupos por todos lados alegres y pacíficos.

Los Bancos se hallan custodiados por fuerzas del ejército. Por las calles no pasa ni un coche. En cambio dá gusto ver la animación que presentan los balcones y terrados llenos de gentes.

*
**

Se dice que los llamados anarquistas, andan perorando por ahí para ver si consiguen de los obreros tomen otra actitud y armen algúna barullo del cual ellos puedan aprovecharse para sus fines. Eso sería bien sensible si lo lográran, después de haber transcurrido todo tan en paz y en calma.

Al cerrar ésta me dicen que grupos de anarquistas hacen esfuerzos para impedir el abastecimiento y para que los obreros que vayan á su trabajo no lo hagan. Preveo que este vá tomando mal cariz.—M

Telegramas.

Paris 2.—Han salido de Londres con dirección á ésta capital Tigranc-Pacha y Mr. Palmer, consejero de Hacienda del Khedive, para conferenciar con Mr. Ribot acerca de la conversión de la deuda egipcia.

Londres 2.—El club de la unión democrática prepara para el día 7 una importante manifestación obrera, cuyo objeto es imponer al parlamento la discusión del proyecto de las ocho horas de trabajo.

Sofia 2.—El procurador militar pide en el acta de acusación la pena de muerte para el mayor Panitra y trabajos forzados para los demás comprometidos. La vista se efectuará la semana próxima.

Madrid 2.—La actitud de los obreros de Madrid es sumamente tranquilizadora. Los periódicos de todos los matices la aplauden por ser sensata y ajustada á las leyes.

Madrid 2.—Un telegrama de Viena recibido esta tarde en el ministerio de Estado, dice que en Brosnih hubo un alboroto en el que intervinieron unos cuatro mil obreros. También ocurrieron desórdenes en Bram, habiendo incendiado una fabrica los amotinados.

Madrid 2.—Se ha verificado con la solemnidad de costumbre la fiesta cívico-religiosa del dos de Mayo, la oración que fué pronunciada en la Catedral por el Ministro del Tribunal de la Rota, Sr. Zúñzuegui, ha sido muy notable. El desfile se verificó en el Prado, habiendo tomado parte en él 14000 hombres de la guarnición de Madrid y cantones.

Madrid 2.—El aspecto de esta capital es tranquilo, verificándose la corrida de toros. Sin embargo se cree que la calma no es definitiva; pues se juzga seguro que el domingo se reproduzca la manifestación obrera.

Madrid 2.—Un telegrama del gobernador de Barcelona, puesto á las 12 y 1½ de la tarde, dice que los anarquistas se reunieron, sin autorización, en la plaza de Tetuán, siendo disueltos por la guardia civil. Los anarquistas se replegaron hacia la plaza de Cataluña, donde habia apostada guardia civil de caballería que cargó sobre los manifestantes. Añade el gobernador que si pide fuerzas de ejército al capitán general, no se las facilitará á la junta de autoridades para adoptar acuerdo.

Madrid 2.—También el gobernador desea fuerzas del ejército para conservar el orden; si no se le facilitasen, resignaría el mando.

Madrid 2.—El ministro de la Gobernación conferenció con el presidente del Consejo para comunicarle las anteriores noticias de Valencia y Barcelona. Se ha autorizado á los gobernadores de estas provincias para que resignen el mando, si lo creen preciso.

Madrid 2.—Las noticias comunicadas por los gobernadores aueñan tranquilidad en las provincias, aúñuando en muchas decillas se han celebrado manifestaciones. En Granada se han reunido varios gremios, habiendo acordado pedir á los maestros la reducción de horas de trabajo y aumento de jornales. En Rio Tinto quisieron celebrar una manifestación varios obreros; pero como carecían de autorización para ello, fueron disueltos los grupos por la guardia civil. En varios pueblos de la provincia de Gerona los huelguistas pretenden ejercer coacción sobre

Los obreros que no quieren abandonar las fábricas. En Bilbao se declararon hoy en huelga varios operarios de una fundición de hierro establecida en Sestao, para donde salió el gobernador con fuerzas de la guardia civil. Las manifestaciones se repetirán el domingo en varias poblaciones.

Madrid 2.—La política atraviesa un estado de languidez. En los círculos la única conversación es la de las manifestaciones obreras, creyéndose generalmente que no se prolongarán más allá del día 4.

M

ANUNCIOS

PROGRAMAS

DE 1.^A ENSEÑANZA,
POR D. FÉLIX SARRABLO

Pesetas

Historia Sagrada, 44 páginas.	0'30
Geometría, 18 id.	0'20
Analogía y Sintaxis, 46 id.	0'30
Prosodia y Ortografía, (en prensa).	0'30

Todos tienen, excepto el de Geometría, tres tipos de letra, y se venden en las principales librerías de Zaragoza, y en casa del autor, Profesor de Almodévar, quien rebaja el 10 por 100 al que pide 20 ejemplares, mandando su importe.

JOAQUIN MARTINEZ E HIJO

SASTRES.

COSO, 125 ZARAGOZA

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE LA

V. A. É HIJOS DE CASTANERA

ABARCA 8

En este antiguo y acreditado establecimiento se confeccionan todo género de trabajos tipográficos para oficinas y municipios y para particulares,

Especialidad en grandes carteles policromos, acciones y otros trabajos de esta índole.

Tarjetas de visita, enlace y participaciones.

Esquelas funerarias económicas y de lujo.

Impresos para Recaudadores.

ABARCA 8.

DROGUERÍA

DE

PABLO PUEYO.

Depósito de albayalde, barnices, colores preparados y sin preparar.

Drogas y productos químicos para la Farmacia y artes.

Especialidades nacionales y extranjeras.

AGUA DE AZAHAR PURA GARANTIZADA.

PERFUMERÍA.

PETROLEO SUPERIOR

acompañando á cada litro de petróleo dos pastillas de «Carbon-luz» con objeto de darlo á conocer.

RAMIRO EL MONJE. NÚMERO 2,

(ESQUINA COSO BAJO)

HUESCA.

Gresham

Compañía inglesa de Seguros sobre la vida. Fundada en Londres en 1848. Establecida en España desde 1882. Sucursal en Barcelona

plaza de la
Constitución
5, principal. Fondos de
garantía más de 106 MILLO-
NES de pesetas.

Capitales pagaderos cuando el asegurado llegue á edad convenida ó bien á sus herederos si tuere ántes, aunque sea el día siguiente del primer pago, seguros dotales, aplicables á redimir del servicio de las armas, cancelación de hipotecas en el caso de fallecer el propietario y rentas vitalicias.

Para más detalles y tarifas, dirigirse al Agente de la Compañía en ésta, Amador de la Peña, calle del Coso bajo, 49.

A LOS RECAUDADORES.

Edictos anunciando la cobranza, á 5 céntimos de peseta.

Relaciones, cuentas, facturas, etc.
Se venden en la imprenta Castanera



REVERENDOS PADRES

BENEDICTINOS.

Los **legítimos chocolates**, de los **RR. Padres Benedictinos** son el mejor, más nutritivo y agradable de los alimentos.

Las personas que deseen tomar un **exquisito chocolate** deben probarlos, en la seguridad los encontrarán de su más completo agrado.

Eminentes médicos los recomiendan como el manjar más **delicado** y de **fácil digestión** que puede ofrecerse á los **convalecientes, niños y ancianos**.

Véndese en toda España á los precios de **2, 2,50 y 3 pesetas libra**, con canela, sin ella y á la vainilla.

En todos los paquetes se acompañan **instrucciones** en Latín y en Español, con el método de hacerlo en las casas.

Evítense las numerosas falsificaciones é imitaciones, **exigiendo siempre**, el nombre **BENEDICTINOS** en las etiquetas y los **Escudos de la Orden** en el cierre de los paquetes y grabados en la pasta del chocolate.

Unico depósito en Huesca: D. Antonio Soler.--Confitería.

MODELACION IMPRESA PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS.

Impresiones comerciales.

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE CASTANERA.

A LOS PROPIETARIOS Y ALBAÑILES.

BALDOSA HIDRÁULICA SUPERIOR.

Esta baldosa ofrece sobre todas, ventajas y utilidades. No despide polvo y conserva el mismo brillo siempre. Con ella se hacen desde los más sencillos embaldosados, hasta los pavimentos de las más suntuosas moradas. Pueden elegirse infinidad de dibujos de gran gusto y magnificencia imitando maderas y haciendo juego con los muebles de las habitaciones. Para su colocacion y conservacion no ofrece ningun trabajo y puede adquirirse con relativa economía.

Para ver el muestrario y hacer los encargos, dirigirse á la Administración de este periódico.

DALLAS Se han recibido una partida de tres piezas, primera calidad marca del gallo, en la ferretería de Campaña; Lanuza número 43.—En la misma se arrienda un piso principal muy capaz.

ULTIMA HORA.

(Servicio especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 31,00 mañana.

Reunidos algunos cientos de anarquistas ayer en la plaza Tetuán sin licencia, la guardia civil los disolvió por la fuerza.

Se halla suspendida la circulación de coches y tranvías y todo género de vehículos.

Los periódicos también hanse visto precisados á suspender sus ediciones. Reina pánico en la población. La huelga es general y forzosa.—M.

Madrid 31,15 tarde.

En Cartagena se ha presentado de nuevo y de una manera alarmante, la «triquinosis» Han fallecido cinco de ochenta invadidos.

Según noticias recibidas aquí, hoy se celebrarán manifestaciones obreras en varios puntos.—M.

TELEGRAMAS OFICIALES

Fraccionados los huelguistas de Barcelona acuden á fábricas y talleres para imponerse á la mayoría de la masa obrera é impedir la continuación de los trabajos. En la imposibilidad material de que autoridad civil reprima y castigue las coacciones así ejercidas, dada la extensión de aquella población importante y lo limitado de las fuerzas disponibles probablemente tendrá que resignar el mando en la autoridad militar para que la represión sea enérgica é inmediata en todos los puntos donde se pretenda cometer algún delito. Fuerzas de la guardia civil ha disuelto las reuniones tumultuarias y se ha mantenido firme el principio de autoridad sin que se hayan producido complicaciones de extrema gravedad.

Gobernador civil de Barcelona ha resignado el mando en el capitán general á consecuencia de carecer de la fuerza pública necesaria para evitar las coacciones que venían ejerciéndose por huelguistas diseminados en fábricas y talleres. Tranquilidad completa en dicha capital y resto Península.